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今日聞法心得
✦ 「寶塔喻」是佛陀說法的一個大用心

✦ 上人今天共說了18次的用心，因為巍巍妙法
超言論絕思量，一定要用心才能真正體會

✦ 上人今天共說了12次的「本願不忘」，加上
9次的「發願」，總共20多次。「願」總共
提了超過50次，因為要發大願，不忘本願，
心中「寶塔」才會湧現

✦ 菩薩因行，直至佛果
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寶塔喻

✦ 以前在整理法華七喻的時候就發現，其實
法華經不只七個喻，還有標題的蓮花喻，
前面提到的高原鑿水喻，還有後面會出現
的一眼之龜值浮木孔喻等，有許多的妙法。
今天突然發現寶塔湧現也是一個很大的喻，
包括妙法蓮華經的妙字，上人說的巍巍妙
法，有很深刻的體會。希望大家把佛陀的
用心與上人的用心開示聽進去，無限感恩。



11

寶塔喻簡述
✦ 今天上人的三張手札就是寶塔喻的濃縮版，
從古佛入滅，本願不忘，尚為法處處湧塔，
一直到聽經見證。明願力處處菩薩因行，直
至佛果，透過多寶佛與釋迦牟尼佛的互動，
把大乘法的精髓透過形相表達出來，最後在
法會上付囑有在，為法求人，傳承大法。可
以說多寶佛塔湧現的虛空靈山會是整個法華
會的一個縮影與精髓所在。真是妙極，無法
用言語形容。
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古佛已入
滅度，本
願不忘

尚為法處
處涌塔，
聽經見證

我等諸人，雖得聞經法，
尚未得未證，云何不肯發
弘誓願。

明願力處處
菩薩因行，
直至佛果。

以多寶之來勉勵
時眾，當勤修習
此一乘大法。

有真如 求大法 成佛果

出火宅 三變淨土 法歸位 寶塔現
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用心啊！人人要提起精神。用心啊！時間是這樣在過，
生命中是跟隨著時間消逝。來，抬頭挺胸，看看文字，
想想法的內涵，大家要用心啊。這段經文，從<見寶塔
品>開始，一直都是這樣的體會，明明人人本具佛性，
明明我們就是與法這麼接近，法，真身本體，人人具
有，佛陀苦口婆心，用耐心，隨機應教，我們眾生還
是一樣沉迷不悟，同樣還是我行我素。這種固執自己，
害，害到誰呢？是自己。自己一直沉淪下去，時間是
一直空過，業力一直增加，生命一直減少。「如少水
魚，斯有何樂？」不知道這條魚的水，多底剩下多少？
「是日已過」，生命剩多少啊？(眾生)還是沉沈淪不
起，這是很可嘆、可悲啊！
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發大願

享樂人生

眾
生

時間是一直空過，
業力一直增加，
生命一直減少。

沉迷不悟，同樣還
是我行我素。這種
固執自己，害到誰
呢？是自己。
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發大願

享樂人生

眾
生

時間是一直空過，
業力一直增加，
生命一直減少。

沉迷不悟，同樣還
是我行我素。這種
固執自己，害到誰
呢？是自己。

這是生命與慧命的分水嶺，
人生的轉捩點，焉能不慎重，
佛陀焉能不感慨，上人亦同。
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這個法是遍虛空法界，無不都是我們能覺悟的
法，所以「巍巍妙法，超言論絕思量」。我們
要很尊重佛陀所覺悟、所說的法，不是：「每
天所說的，哎呀！差不多啦！」你的「差不
多」，是我的「巍巍妙法」，是顛峰。我感覺
這個「差不多」，大家聽起來的「差不多」，
我對佛法的感觸，那就是至高無上，在我的體
會，我感覺是深無底，無底洞。
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法就是這麼深，只是可惜，我無法將我想要說
的法，很清楚地讓大家很了解，但是大家雖然
聽我所在說的，平平沒有什麼，反反覆覆就是
這樣，希望大家不要因為我無法表達，而你們
就將它輕視，以為法就是這樣這麼的平常，不
是，是因為法無法能表達啊！巍巍妙法，實在
是超越了言論，無法能描述出了讓人人能入心，
好好去思量，這是很無奈，所以大家的心，還
是還有一段的距離。
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不過還是很感恩，感恩大家，法在聽，也願意接
受，在日常生活有在行動，這也是常常說感恩，
人生還能再不滿足嗎？這麼多人願意去付出，為
人群，這樣我就要常常很感恩，只是可惜，四無
礙智還沒有很透徹，無法無礙辯才，讓大家能很
透徹了解法，而醒悟起來，法中更精進。菩薩行
大家有在走，當然這是感恩，希望大家更了解一
點，能接觸到法，那個理通，通達、了解，若能
這樣能更好，我會更安心。相信佛陀的心，對他
的弟子，也是這樣的盼望與期待，這段文，感觸
很深。
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所以說，「古佛已入滅度，本願不忘」。雖然我
們的過去，我們本覺真如，雖然與生俱來已經很
久了，但是，就全都這樣將它遮蓋起來，就像是
滅度，沒有再度眾生，沒有顯現，發揮它的作用。
但是，他的本願不忘，還是我們人人真如本性，
那個願力，只要我們發一個心、立大願，「四弘
誓願」啟發起來。若能夠這樣，尚為法處處湧現，
自然這座塔，這座寶塔它會時時湧現。只要我們
的心淨化，只要我們的願力，發願，願力加強，
很自然就能「為法處處涌塔」，這就是為了「聽
經見證」。
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我們做，法入我們的心，做了之後，才真正體會，
體會到法，原來付出是這麼快樂、歡喜的事情，
願意付出，原來是這麼不困難的事情。這不是困
難，只是我們懈怠、只是我們沉迷。所以，佛陀
慨嘆，用古佛來比喻，古佛常為法來，來聽經，
現在，現在這個時候，「我等諸人」，我們大家。
看，雖得聞法華經，尚未覺證，雖然大家聽經，
聽是聽了，但是還未覺，還未證悟。為什麼？是
不肯，不肯，「不肯發弘誓願」。我們大家就是
這樣。
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發大願

享樂人生

眾
生

時間是一直空過，
業力一直增加，
生命一直減少。

沉迷不悟，同樣還
是我行我素。這種
固執自己，害到誰
呢？是自己。

這是生命與慧命的分水嶺，
人生的轉捩點，焉能不慎重，
佛陀焉能不感慨，上人亦同。

我們懈怠

我們沉迷

云何不肯
發弘誓願
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所以，明，這就是表明了，「願力處處菩薩因
行，直至佛果」。我們應該發心立願，處處，
無處不在，無不都是我們行願的地方，無不都
是我們的道場。一直要發心立願，到佛果的境
地。所以大家要用心啊！愈來，心愈沉重、愈
急，很期待大家借這樣的經文，來啟發自己，
語言很難表達，要讓大家能真心體會，我慨嘆
能力不夠，就要大家自己去用心。
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佛陀，用寶塔湧現，一直要來啟發我們的內心
深處，要趕緊，深處的真如要啟發出來，本願
不忘。已經道理我們都很清楚，所以願力，我
們過去塵點劫前，有與十六王子結緣，現在釋
迦佛來人間，尤其是我們現代，佛陀二千多年
前來人間，說不定我們那時候，也是在那個時
代，塵點劫之前，我們應該也是在那個時代。
就是因為有緣，才能代代接續聽法。
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現在我們也是乘緣再聽法，有這個緣。但是，
有這個緣再聽法，不過我們就是不肯覺醒，同
樣還在沉淪，所以生生世世由不得自己。難道
我們不要將過去塵點劫前，十六王子講經的那
個時候，我們應該都發願，不忘，本願不忘，
為法開始重新再發大願，是不是要這樣呢？這
就是我們要很用心。
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菩薩，我們大家互相各稱「菩薩」，因為我們應
該走過了，寸寸用愛鋪的路，這條路，是經典
(道理)鋪過來的，「經者、道也」，這條道路是
這樣鋪過來。就如我們現在(2016年)，五十年了，
我們從佛陀的二千多年，那個時候，教育我們行
菩薩道，現在二千多年的現在，菩薩道仍然在，
只要這部經出現人間，發現到這部經的內涵，將
這部經，大家同時來讀，讀這部經，誦持，<法
師品>很清楚說過，來誦持、來抄寫、來講說等
等，體會這部經的內容，身體力行。
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以我們現在說，身體力行也走過五十年了，無不
都是行菩薩道，人人不論是五十年同時走過來，
或者是開始按照這條路走，走進來就鋪路，走進
來鋪路，連連接接，未來還有很長的路，菩薩應
該要不斷接下去，鋪過去，還要覺有情，聽經之
後，要體會，要很深的覺悟，我們自覺、覺他，
人與人之間要有這分的有情分，將這分情，與路
一樣長，一直拉過去。
「上求佛道」，那就是求覺有情，就是要「下化
眾生」，拔除眾生苦難，這就是我們人人時時要
努力，請大家確實要時時多用心。



https://www.neptune-it.com/

奈普敦智慧平台
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